



uam azcapotzalco

sumario

presentación	3
1. teoría, análisis y política	
a) teoría y análisis económico	
los modelos de fundamentación microeconómica de rigidez en salarios y desempleo involuntario	7
luis alfredo de urquijo h.	
desarrollos recientes en la teoría macroeconómica del desequilibrio	29
allan drazen	
crecimiento y comercio exterior en economías semiindustrializadas: el caso de México	59
carlos gómez chiñas	
b) economía y política	
evolución en la estructura de consumo de los trabajadores y su participación dentro del consumo privado	85
hilda dávila y lilia rodríguez	

2. economía nacional e internacional

déficit financiero del sector público y negociación de la deuda externa de México 109

pascual garcia alba iduñate

el probable acceso de México al acuerdo general sobre aranceles aduaneros y comercio. naturaleza, evolución y resultados del acuerdo general 139

raúl morales castañeda

la política cambiaria en México, 1982-1985 161

fernando calzada falcón y enrique gonzález tiburcio

la tradición expropiatoria: catalizador de la nacionalización bancaria 197

eduardo turrent díaz

uruguay: las bases del deterioro institucional 1966-1973 209

eduardo gitli

3. historia de la teoría económica

"el equilibrio del mercado de servicios en la obra de león walras" 223

raúl conde y ernesto turner (traducción)

El presente número de **Análisis Económico** se propone ofrecer al público lector diversos artículos sobre la realidad económica de México, dado el interés que tiene para todos el conocimiento de la realidad mexicana y sus perspectivas de desenvolvimiento.

La característica relevante del período actual es la crisis que afronta el sistema económico mexicano. Sin que el material aquí presentado aborde directamente el tema de la crisis, sí hace objeto de su análisis diversos aspectos relacionados con la realidad económica actual —algunos de éstos polémicos— con la intención de abundar en los puntos de vista sobre las alternativas de la economía mexicana.

En las circunstancias actuales la inserción de la economía mexicana en el mercado internacional constituye un factor estratégico para el futuro desenvolvimiento económico del país, de ahí la importancia del sector externo como elemento articulador de nuestra economía con el resto del mundo.

El modelo de industrialización por sustitución de importaciones primero, y la experiencia de las exportaciones petroleras después, han mostrado la necesidad de un sector externo equilibrado para poder mantener el crecimiento económico a largo plazo.

El modelo de industrialización no garantizó la estabilidad en el sector externo, generando en el largo plazo insuficiencia de divisas y obligando a recurrir a un endeudamiento constante y creciente. La fase del auge petrolero constituyó una coyuntura que fue mal evaluada y aprovechada, acelerando el ritmo de endeudamiento, supeditando el impulso del crecimiento a la exportación petrolera y desencadenando con el crecimiento acelerado un proceso inflacionario, que conexas a otros problemas estructurales y de política económica han configurado el cuadro de la profunda crisis económica que nos afecta.

En este sentido la discusión de la entrada al GATT, la reconversión industrial orientada a las exportaciones, la participación de los trabajadores en la demanda interna, la paridad del peso con el dólar, son aspectos importantes que nos dan elementos para contexturar la crisis y vislumbrar el posible modelo alternativo a la misma.

Sin considerar que los juicios de los autores sean definitivos, podemos aproximarnos a entender cuál es el funcionamiento del GATT, qué importancia ha tenido en la postguerra como organismo regulador del comercio internacional y qué posibilidades le brinda a México para su reinserción en el mercado internacional.

En relación a la apertura de la economía mexicana al exterior también hay otros dos aspectos que aquí se abordan en sendos artículos. Por un lado, las características del modelo industrializador por sustitución de importaciones y sus efectos adversos al equilibrio del sector externo, que obligan a pensar en la reorientación del proceso industrializador vinculado al sector externo para asegurar un crecimiento sostenido a largo plazo.

Por otro lado, los problemas de la inestabilidad cambiaria y las causas que la explican, tanto de orden estructural y cíclico como de política económica. Qué comportamiento ha tenido la devaluación sistemática del peso frente al dólar, su magnitud, su posible evolución y los cambios necesarios en la política económica para que la estrategia de cambios flexibles pueda jugar un papel de regulación y estímulo en nuestras relaciones con el exterior.

Durante el proceso de industrialización por sustitución de importaciones, la demanda de los trabajadores presentó cambios en la estructura de su consumo y en la participación relativa en el mismo, la canasta de los trabajadores incrementó bienes de consumo duradero y el uso de servicios, a la vez que elevó el porcentaje de participación en el consumo privado de manera significativa. Es de interés para los trabajadores conocer la posibilidad a la recuperación de sus niveles de consumo históricos alcanzados la década pasada y un mejoramiento continuo en el futuro, saber con certeza que la exclusión del trabajo como parte importante de la demanda interna bien puede ser un factor que se tome en cuenta en la salida a la crisis económica actual.

Se encontrarán materiales de orden teórico como de carácter histórico que vienen a completar el presente número, presentando un panorama diverso de las ciencias económicas y su aplicación en el conocimiento de la realidad.

Nos queda agradecer al lector el tiempo dedicado a la lectura de este número y esperamos haber contribuido con transmitirle la información y conocimiento necesario que requiere y es de su interés.

*Lic. Edmar Salinas C.
Coordinador del Número*
